
网络低俗直播，网络色情直播，这些突破道
德底线与法律红线的网络直播，污染了网络空
间。国家相关部门对此持续整治打击，但利益诱
惑之下，乱象屡禁不止。记者经过三个多月的跟
踪调查，发现“今日头条”等个别较有影响力的
新闻客户端竟然成为了低俗直播的入口，频频向
用户推送，一旦进入，用户会在午夜之后进入所

谓的美女秀场。（4月17日中央电视台）
“今日头条”是一家很有影响力的手机客户

端。可以说，这是一种很成功的媒介模式，也为
这家客户端带来了黄金万两。从“今日头条”开
始，这种成功的模式就被广泛复制，随之各种手
机客户端排山倒海而来，尤其是这些手机客户
端，借助于自媒体的力量，实现了海量信息的传
播。经营公司大赚一笔，自由写作者也有了新的
收入渠道。

按说，这是不错的信息传播模式。然而遗憾
的是，由于竞争越来越激烈，一些手机客户端开
始走歪门邪道了。“今日头条”就是一直在广泛
争议中一往无前的。其实，“今日头条”的时效
性、新闻性等方面做得不错，但内容质量方面的
一些不良倾向也不容忽视，其对于低俗内容，涉

黄的内容故意放纵，甚至是助长嚣张，是最为突
出的问题。

当然，“今日头条”的问题不仅是涉黄的问
题，更重要的在于他们平时对于粗制滥造内容的
放纵，对于低俗恶劣内容的放纵，各种各样的雷
人标题，夸大其词的所谓社会新闻就这样通过手
机在传播。但我们打开手机看看，存在问题的何
止“今日头条”，各种各样的手机客户端，都采
用了自媒体的形式，自媒体创作者需要借助这个
平台实现利益的最大化，而这些平台也需要借助
自媒体的内容实现利益的最大化，这也就是为何
很多低俗内容能够被推送的原因所在了。

各家手机客户端的自媒体运作模式，为内容
创作者提供了广阔的空间，但是由于“人人都是
麦克风”，“人人都是新闻人”的现实，也导致

了内容上的参差不齐，有的内容确实很好，而有
的内容则是“低劣到家”了。从此次“今日头
条”涉黄事件来看，我们发现手机客户端已经成
为了法外之地，已经走进了一个依靠低俗竞争的
死胡同。

网络时代给信息传播带来了利好，给内容创
作提供了新的渠道，这都是好事情。但是，也由
于自媒体的“自说自话”而导致了内容的低俗和
低劣，所谓的内容很多其实是胡言乱语的编造。
我们不能让低俗的内容祸害阅读者的眼睛。严格
监管手机客户端到了迫在眉睫的时候了。

我们要信息传播的便捷，不要手机客户端的
低俗竞争和表演。“今日头条涉黄”，手机客户
端该好好整治了。内容为王，不是让低俗的内容
为王。低俗竞争，此路不会久远。

近日，河南省公安厅发布情况通报披露，鹿邑
县公安局原党委委员、政治处主任邱某伙同民警
刘某、鹿邑县人社局公务员管理股原股长张某等
人，徇私舞弊、滥用职权、贪污、受贿，为女儿篡改档
案年龄，出现“7岁上警校、10岁当公安干警、长期领
工资”的怪现象。（4月6日河南公安信息网）

吃空饷的事听过不少，但这起吃空饷事件依
旧足够刺激眼球。不过，让一个女孩“7岁上警校、10
岁当公安、长期领工资”，其实没那么容易，它既需
要假档案、假手续，还需要相关的多个部门配合操
作。然而，大难事居然办成了。如果不是被该省巡
视组发现，一切可能仍将继续。问题是，即便只在
鹿邑县内，类似事件不只一例。新闻中就提到，张
季梅利用担任鹿邑县公务员管理部门负责人的职
务便利，通过篡改年龄，伪造毕业生分配手续和其
他证明，将正在上中学的儿子孙某某从淮阳县人
民检察院“空转”到鹿邑县公安局。

如果把这些细节串连起来，它展示出的显然
是更大的问题，那就是：尽管经历了多轮治理，但
是在少数地方，一些官员通过权力来为子女谋求
一份空饷，依旧不是个案。而越是在基层，一些制
度和管理的底线就越容易被洞穿，进而为“吃空
饷”创造了现实条件，或者说，制度失守，在某种程
度上也助长了吃空饷行为的流行。要让“10岁当上
公安”事件不再继续出现，更需要的可能仍是对权
力的约束，以及完善制度与监督，让吃空饷行为难
以一路通关。

杭州某校小学生将成绩最好的学生被分入精
英组，中等的被分到平民组，学习再差一些的被分
入麻将组。

依据成绩将孩子们划分为不同等级，从教育
的科学性而言，严重背离教育规律、有违教育公
平。先不说几千年前孔子就已经倡导教育要有教
无类，就说最近一段时间的教育改革，其核心指向

就是让教育者充分发掘每个学生的优点，根据每
个学生的不同兴趣、潜能、特质因材施教，给予个
性化的教育，倡导学生的品德修养、人文素养和完
善人格。可教育综合改革已经进行了这么久学校
依然单纯用分数来评价学生、区分学生，不能不说
这是教育科学理念尚未到位、教育改革依然任重
道远。（4月13日《人民日报》客户端）

据《每日经济新闻》报道，受益于去产能、煤
炭价格反弹，上市公司中国神华2016年业绩大好，
净利润同比增长四成，3月份给股东们发了个590
亿元的“大红包”，这着实给不少中小股东打了一
把气，也获得了监管部门的点赞。在A股市场化、
法制化逐渐完善的当下，中国神华的例子宣示
着，检验企业价值的标准是盈利能力，投资者应
着眼于企业业绩，树立长期的投资理念。

分红有助于让投资者重视股份内在的价值。
投资者买股票一方面是期待股票价格上升，另一
方面是参与上市公司分红。股价和分红本应相辅
相成，但在A股市场，一些“垃圾股”天天涨停，而
绩优股则表现不佳，出现了股价与业绩脱节的怪
相。这样的市场环境下，炒股往往是炒作股票的
外在价格，无论是机构投资者还是散户，都将注
意力放在并购、重组、更名等充满噱头的题材股
上，一拥而上轮番炒作。可观的分红则有望让投
资者认识到企业的内在价值，进而投资参与分
红，让有竞争力的企业股价能够“扬眉吐气”。

分红有助于投资者积极了解企业管理层决
策。缺乏市场分红的激励，股价涨跌依赖于炒作
概念，再加上管理层与中小股东的沟通较少，造
成股民对企业内在经营情况不甚了解，进而演变
成漠不关心。在股东大会上，股民的投票结果与
企业经营方向不符的情况比比皆是，给企业发展
带来不利影响。如果有可预期的分红，投资者会

积极关注上市公司的经营状况，甚至主动与管理
层沟通，为企业发展出谋划策，沟通不畅的问题
也就迎刃而解。

分红更有利于净化市场氛围，倒逼企业关心
投资者。长期以来，部分上市公司缺乏分红的意
识，有些上市公司无论经营状况好坏，一概不分
红或者少分红，有“铁公鸡”之称，还有的公司甚
至假借“高送转”抬升股价，趁机减持获利。种种
乱象归根到底是因为对中小股东不重视，主动回
报投资者，就是向市场传达一个声音：股东不分
大小，都是企业的主人翁。在今年全国“两会”上，
国资委主任肖亚庆就表示，要推动国有控股的上
市公司进一步完善分红机制，上市公司要关心股
价，更关心分红，要建立完善分红机制，符合价值
投资的理念，要做切实的分红方案，不断提高各
个资本投资者的回报。

建立分红机制是引导市场参与者重视企业
经营业绩，树立正确投资观念的必要手段。A股市
场的典型特征是散户占相当比例，长期投资理念
还未树立，上市公司主动呵护、积极回报投资者，
有助于培育投资者长期投资的理念。另一方面，
做大做强的上市公司通过分红传递正能量，引领
全体上市公司董事会和管理层将全副精力放在
经营上，做好市场稳定运行的“压舱石”、健康投
资文化的“引领者”，最终实现上市公司与投资者
的长期和谐共赢。

作 者/ 唐春成

2015年，全国高校一年总收入为9364亿元人民
币，其中，财政拨款占62 . 4%，学杂费占32 . 2%，社会
捐助占0 .5%，其他4%多一点。（4月16日新华网）

在我国高校收入中，政府财政拨款和学生学
杂费比例较高，高校过度依赖财政拨款和学生缴
纳的学杂费，这背后的一个重要原因是我国高校
获得的社会捐赠太少。有统计报告数据显示，从
1980年到2015年，全国高校累计接收国内外社会捐
赠（含软件捐赠）总额为750多亿，而美国高校仅仅
在2015年一年就获得了高达400亿美元的社会捐
助。这样就形成了一种恶性循环，为了有稳定的收
入，高校就越来越依靠财政拨款和学杂费，当财政
拨款无法增加时，就提高学杂费标准，甚至是乱收
费。比如，近一段时间，陕西多所高校就被曝光艺
术专业存在超标准收取学费现象。再者，高校收入
1/3靠学生的学杂费，在高校没有普遍出现收不抵
支的情况下，意味着目前大学生学费标准过高。

高校要健康发展，真正建成“双一流大学”，必
须降低学生的学杂费标准，最关键的，是高校要改
善教育质量，提升高校在全社会特别是校友心中
的形象，让校友愿意在毕业之后向母校捐赠，进而
提高社会捐赠在高校收入中的比例。

■ 漫 画
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不能任由客户端“低俗竞争”
□ 郭元鹏

“10岁当上公安”

最大看点不在年龄
□ 王 聃

高校收入1/3是学杂费

背后的问题
□ 张立美

神华给股东发红包

传递正能量
□ 李 铁
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